

第九十二回 帝國議院

裁判所法案特別委員會議事速記録第二號

(五五)

付託議案

- 裁判所法案
○裁判所法施行法案

昭和二十二年三月二十二日(土曜日)

午前十一時十一分開會

○委員長(伯爵黒田清君) それでは是

より委員會を開きます、前會に引き継ぎ

まして、裁判所法案に付て尙御質疑が

ござりますれば御願ひ致します、霜山

委員の御質問に付て政府委員から御答

がござります

○政府委員(奥野健一君) 一昨日霜山

委員から現在大審院に繫屬して居る事

件の調に付ての御質疑があつたのであ

りますが、調べました處、本年二月末

現在に於きまして、民事事件は通常訴

訟の上告事件が二百二十六件、人事訴

訟の上告事件が十六件、選舉に關する

訴訟が三件、抗告事件が二十三件、再

審事件が八件、合計民事事件は二百七

十件であります、それから刑事事件

は上告事件と致しまして、大審院判決

に對するもので、刑法犯に該當するも

のが十四件、特別法違反の事件が二

件、第二審判決に對するもの、刑法犯

事件が七百六十七件、特別法違反事件

が二百八件、それから非常上告事件が

一件、合計刑事案件は九百九十二件と

なつて居ります

○霜山精一君 最高裁判所が出來まし

て、新たに上告をやることになります

が、此の前の大審院の是だけの事件が

其の儘最高裁判所に移つて來ると云ふ

ことになると、初めからどうも相當前

から溜つて來る事件を處理しなければ

付託議案

ならぬと云ふことになつて、非常に負擔が重くなるのぢやないかと思ふので、此の點に對して、何か特別な御考は御ありでございませうか

○政府委員(奥野健一君) 其の點に付けては、裁判所法施行第二條に規定を設けて居ります、之に依りますと、裁判所構成法に依る裁判所に於て受理した事件のことを決めて居りますが、是は政令の定むる所に依つてと云ふ風になつて居ります併しながら此の政令の腹案と致しましては、現在の大審院に繫屬して居る民事刑事の事件は、總て原則として東京高等裁判所に當然繫屬したものと看做すと云ふ考で居ります、從つて東京高等裁判所で、其の事件の處理を致すことに考へて居ります

○委員長(伯爵黒田清君) ちよつと速記を止めて下さい

〔速記中止〕

○委員長(伯爵黒田清君) 速記を始め

○霜山精一君 今大審院にある上告を東京控訴院に移すと云ふことは大體の方針としては結構なこと考へて居ります

○吉田久君 私は今日初めて當委員會に出席致しますので、或は前に御質問が出たかも知れませぬが、二點に付て居ります

判所は此の報酬の等級を決めると云ふことになつて居り、又五條で「下級裁判所の各裁判官の受ける報酬は、最高裁判所が監督權の發動として之を主宰すると云ふことになる譯であります。」
○委員長(伯爵黒田清君) 吉田委員にちよつと申上げますが、實は本會議の方で、定足數が足りないさうであります
が、十一時四十五分にちよつと出て來て貰ひたいと云ふことを言つて居ります、今の御質問が若しも簡単でございましたら今願ひますが、さもなければ別に御質疑を願ひます。
○吉田久君 何時ですか
○委員長(伯爵黒田清君) 十一時四十分です
○吉田久君 いや、さう長く掛りませぬ
○委員長(伯爵黒田清君) それぢやどうぞ……
○吉田久君 もう一通伺ひます、それは裁判所の經費の豫算であります
が、是は本案の八十三條で、裁判所の經費は、獨立して、國の豫算にこれを計上しなければならない。」前項の經費中には、豫備金を設けることを要する。」
と規定されて居ります、裁判所の經費豫算が、獨立の會計として國の豫算に計上されると云ふことが明かになつたのであります、唯其の豫算を拵へることになるかと云ふ、實際の運用と云ひますか、計上の方の關係ですね之を一つ御伺ひ致したい、それから裁判所がこれを定める。」と云ふことになつて居ります、それに依りましても、此の昇給等の點に付きまして、最高裁判所が監督權の發動として之を主宰すると云ふことになる譯であります。

所の経費豫算が豫算の上で確定せられましたならば、其の運用は最高裁判所に全く委ねられるのである、斯様に考へて居りますが、其の點は如何なものでありますか、是も一つ御伺して置きたいのであります。

○政府委員(奥野健一君) 八十三條は、裁判所の豫算は、一般の司法省の豫算と云ふ行政機關の豫算とは獨立して、豫算面に計上すると云ふだけの趣旨であります。豫算の編成等に付きましては、今議會に御審議を願つて居ります財政法案に規定を設けて居りますが、其の第十七條に於きましては、最高裁判所長官が毎會計年度其の所掌に係かる歳入の見積、歳出の見積の書類を作製して、之を内閣に送付することになつて居りまして、内閣はそれに對して豫算を編成する譯であります。が、若し其の際に裁判所等から、勿論是は裁判所だけではありません、衆議院、参議院、所謂國會、それから裁判所と、それから會計検査院の豫算總て同じ取扱になつて居りますが、今假に裁判所の例を取つて見ますと、裁判所からの歳出見積に付て若し内閣で之を査定に依つて減額したやうな場合に於ましては、其の裁判所からの送付に係かる見積、歳出見積に付て其の詳細を最高裁判所の方で大體の豫算の案を作つて内閣に直接出しまして、内閣で之を査定して、若し減額すると云ふことになつて、從つて國會に於てそれ等の點場合には其の事柄を附記して、裁判所から送付に係つて居る歳出見積の事柄を詳細に豫算に附記すると云ふことになつて、從つて國會に於てそれ等の點

に付て總て審査されると云ふことになります
○吉田久君　出來ました裁判所の豫算の運用が最高裁判所に委ねられるのかどうか、
○政府委員(奥野健一君)　それは最高裁判所の執行に委ねられると考へて居ります
○吉田久君　さう致しますと先程御説明のありました最高裁判所で組立てて、内閣へ提出した其の案が豫算に附記せられた場合には、其の事が豫算に附記せられて議會に提出せられる、そこで議會の審議に依つてこれを復活するのが相當かどうかと云ふことが決ると云ふことになると云ふことでございますが、これに付てそれを矢張り最高裁判所としては、鬼に角必要なものを計上して出した、内閣と所見を異にして削減せられたのでありますから、どうしても復活を希望するだらうと思ふ、其の時には矢張り議會に説明して復活が出来るやうに、最高裁判所の適當な職員を政府委員として議會に出すと云ふやうな方法が講ぜられますか、それとも矢張りさう云ふ風なことは、矢張り内閣、殊に司法大臣に御任せして、然るべくやつて貰ふ、詰り司法大臣を通じて復活をやつて貰ふと云ふやうなことになるのか、其の點は一體實際上の内容はどう云ふことになりますか、私としては復活を希望すると云ふ建前からして、矢張り議會に高等裁判所の職員が出て、豫算の相當である、最高裁判所の見積つた豫算が相當である、復活が相當であると云ふ理由を説明して、さうして此の議會の協賛を得させるのが相當ではないかと斯様に考へて居るのであります、此の點は

○政府委員(奥野健一君) 若し内閣の査定に於きまして、裁判所から送つて参ります歳出見積に付て、減額をして議會の審議に送ると云ふ場合には、國會に於きまして、其の歳出額を更に修正して、原案通りに戻す場合を豫想して、其の場合に於ける必要な財源に付ても豫め明記して置かなければならぬことになつて居ります、財政法案の十九條に於きましては、従つて復活と云ふ風なことも當然豫想される譯であります、さうして復活の場合に於ける一つとして司法大臣等は勿論これらに付て説明等を致すこと考へますが、最高裁判所の長官なり、或は職員が當然此の兩議院に出て政府委員として内閣の一員として司法大臣等は勿論これらに付て説明等に當るかどうかと云ふことは、或は政府委員にはならないので、寧ろ此の憲法の六十二條等に依つて證人として兩議院に出頭して色々説明することに致すことが、三權分立のあれから言ひまして適當ではないか、勿論憲法六十二條に依つて證人等として出頭して説明すると云ふことが適當ですか、事實矢張り司法大臣であるとか、司法省の役人が政府委員として説明するに當ると云ふ風になるのではなからうかと考へて居ります

○男爵奥田剛郎君 私が聽き洩したの
であらうと思ひますが、簡易裁判所と
云ふものは二つの警察に凡そ一つの割
合で全國に出來ると云ふことあります
したが、總數はどれ位になりますので
せうか

○政府委員(奥野健一君) 正確に確定
は致して居りませんが、全國で六百四
五十になる豫定であります

○男爵奥田剛郎君 それから既に質問
がありました、少しちよつと分りにくかつたので改めて御尋ね致します
が、それは簡易裁判所の管轄區域と區
検察廳の管轄區域であります
裁判所が六百四、五十出來る現行法で
は區裁判所に對して同數の檢事局と云
ふものがあります、そこで將來簡易裁
判所が六百四、五十出來た場合に、檢
察廳なるものも矢張りそれだけの數が
出來るものでありますせうか、檢察廳公
案を見ると區檢察廳と云ふのがある、
是は檢察廳は簡易裁判所のやうに親し
みと云ふものに緣遠い方でありますか
ら、唯名前だけが、區と云ふ風に付け
られたのでありますか、それとも幾つか
かの簡易裁判所に對して從來の區の檢
事局と云ふのを區檢察廳として幾つか
の簡易裁判所に對應するのであるか、
どうであるか、その關係をちよつと承
りたい

○政府委員(奥野健一君) 簡易裁判所
の管轄等に付きましては、何れ御審議
を願ひます下級裁判所の設置及び管轄
に關する法律案で其の點の御審議を御
願ひすることにして居りますが、應急的
的措置と致しまして、政令で其の管轄
區域を譲つて居る譯であります、簡易裁
判所に對應致しまする檢察廳は、區

Digitized by srujanika@gmail.com

○委員長(伯爵黒田清君) 他に御質問はございませんか

○男爵毛利元長君 講和會議が締結されたる迄中國人、朝鮮人に對する裁判と云ふことはどう云ふ風な御取扱になりませでせうか、御伺ひ致したい

○政府委員(奥野健一君) 朝鮮人に付きましては裁判管轄の關係に於ては、内地人と同様に取扱つて宜いと考へて居ります、尙又中國人に付きましては、民事及び刑事に付ての種々例外を設けて居る譯でありまして、民事裁判の關係に付きましては一應日本の民事裁判に服することになつて居りますが、唯事件に依りましては、聯合軍最高司令官の方からさう云ふ訴訟に付て中止、或は其の他の措置を命ぜられることになつて居り、又判決に付きましたが、最高司令部の方で再審査をする場合に依つては其の判決を取消すと云ふ風なことも爲し得るやうに民事訴訟の關係に於ては中國人に對してはさう云ふ風になつて居ります

○男爵毛利元長君 朝鮮人の方は日本の裁判で取扱ふと云ふことは分りましたのですが、中國人は聯合國人であります、さう云ふ關係で矢張り日本の裁判で扱つて、尙問題に依つては軍事裁判の方で扱はれる、さう云ふ風に承知して宜しうござりますか

○政府委員(奥野健一君) 中國人は所謂聯合國人と云ふことになります關係上、刑事案件に付ては日本の裁判管轄に服しないことになつて居ります

○作問逸君 判事の任用に付きまして、最高裁判所の判事は諮詢委員會が此の法律に依つて設けられることになりますが、簡易裁判所の判事に付ては簡易裁判所判事選考委員會が設けられることになりますが、下級裁判所の中高等裁判所及び地方裁判所判事に任命された場合には、さう云ふやうな委員會の制度、諸君は選考に關する委員會の制度は、此の法律に依つては認められて居ないやうに感ぜられます、是は同様此の法律に依つて正式の委員會が設けられて、それに對しては諸君はそれに於て選考するのだと云ふことならば結構であります、若しそうでないとすると、此の際はまあ憲法施行迄、即ち最高裁判所が出来る迄は、只今申上げるそれ／＼の下級裁判所に於て、同様の委員會を此の法制以外、事實上御設けになつてはどうかと考へるのです、さうしますと云ふと、任官の希望の者も祕密の運動を致さぬで宜しいし、又當局の方も祕密の運動に依つて動かされると云ふ迷惑は少いので、委員會に諮つた所が、どうもむづかしかつたと言へば、本人も諦めますし、運動せられた當局も斷り易い、それがら反対に、それが宜かつたと云ふことに付きましては、さう云ふ場合には、委員會が其の資格を保障することにもなつて、大變本人も心強くなりませうし、採用される裁判所に於ても確信を得られることになるであらうと考へられますするが、委員會制度は此の法制で高等裁判所及び地方裁判所に於ても認められて居りますか

付て諸問委員會其の他選考委員會と云ふものを設けて居りまして、それ以外の高等裁判所以下の下級裁判所の裁判官の任命に付ては、此の裁判所法では特別にさう云ふ委員會を設けることを法律上は規定して居りませぬ、併しながら恐らく此の最高裁判所の定むるルールで以て、下級裁判所のリストに指名する、其の指名すべき人に付てルールで委員會等を設けてそれに諸問すると思ひます、唯其の委員會を事實上、云ふ風なことに恐らくなるのではないかからうかと云ふ風に考へて居ります。

○作問耕逸君 それであれば誠に結構には申上ぐる迄もありませぬが、裁判所當局、司法當局竝に在野法曹、辯護士中から代表的な者をこれに交へて、認になつて作らるゝと云ふやうな場合には申上ぐる迄もありませぬが、裁判所當局として申上げて置きます、それから其の次は此の法律の第十一條に依つて裁判官が判決書に意見を表示する云ふことになつて居りますが、是どの程度に於て表示せらるゝのであるか、此の規定の成文から見ますれば、裁判所の原本に各判事が一々自分の意見を記して、署名することになるだらうと思ひますが、是は恐らくは結論、斷案、自分の持つて居る意見の終結だけを要領良く表示することになるだらうと思ひまするが、それに付ても矢張りルール等に於て凡そ其の範圍とか、限界とか、方法とか、程度に付て決められることになるのでありますうか、それから又原本に、さうなれば、無論原本、或は正本等を各々受けるには、一其の裁判官の意見が記載されたもの

○政府委員(奥野健一君)　此の十一條は要するに、現在では合議制に依つて多數決、過半數の決定になつたものだけを裁判書に記載するので、少數意見がどう云ふものであつたかと云ふことが不明であるのであります、今度は少數意見、所謂判決の結論と違つた意見も裁判書に表示すると云ふことに致しまして、而も其の結果、國民審査等に依る各裁判官に對する認識の資料に致したいと云ふ風に考へて此の規定を設けた譯であります、どの程度に詳しく述べますかと云ふことは、恐らく將來の慣例等に依つて決つて参ると思ひますが、外國の例では相當詳しい意見を表示して居るやうであります、是は恐らく將來の慣例等に依つて自ら決つて参ると思ひます。尙御説のやうに裁判書の謄本等に於きましても、勿論各裁判官の意見が當然それに載るものと考へて居ります。

○政府委員(奥野健一君) 恐らく、例へば甲なら甲の意見に賛成すると云ふ風な同意見の者は、さう云つたやうな方式で各裁判所の裁判官の意見が表示せられるのではないかと思ひます、併し其の理由附け等に於て、結論は同じでも、理由附け等に依つて違ふ場合も各々各裁判官が意見を表示することになるだらうと思ひますが、全部賛成の場合には、甲が賛成すると云ふ程度のものではなからうかと想像して居ります

○阿間耕選君 同じ裁判所の事務に從事する官吏であつて、一方には裁判の行政に關係するからと云ふので、裁判所事務官、一方は單に訴訟事務、法廷に於ける事務に從事するからと云ふので裁判所書記、斯う云ふやうに名稱は分れて居りますが、是は民刑の訴訟法等には裁判所書記と云ふ名稱は使はれていますから、恐らくは此の傳統で居るのですから、慣習的に於ても法廷訴訟事務に從事する者は裁判所書記、行政事務に從事する者は裁判所事務官、斯う云ふやうに名稱を區別されたものと思ひます、處が私共の手許に、是は皆さんでもさうでせうけれども、書記の連中から苦情を言つて來て居る、同じ司法の仕事に從事して、同じ資格である、謂はばどちらも三級官又は二級官である、然るに一方に於ては單に司法裁判所の内部の事務に携るの故を以てある、裁判の事務の本筋から言へば、自分等の方の仕事が重いのである、斯う云ふ苦情なんです、成る程此

の頭は御承知の通り、巡査部長は三級官、元の判任官、あれでも地方事務官と云ふ資格を持つて居るので、ですから地方事務官と云ふ名刺を貰つても、警察の巡査部長、本質は巡査ですが、さう云ふ名刺を異なる、此の頭は大部分慣れましたから別に驚きもしませぬが、以前慣れない時は随分驚いたもので、以前の考から言へば、事務官と言へば今日の二級以上、元の高等官、奏任官と云ふ先入的の頭であつたのですから……、處が今日此のやうな官吏制度が根本的に改められた以後に於て、單に訴訟法に於て書記となつて居るから、書記は三級官は勿論、二級になつても書記だ、書記と言つても別になつても書記だ、書記と言つても別に厭がる筈のものではないのですけれども、人情と云ふものは、同じ官吏ならば單に書記々々と言はれるよりも事務官と言はれた方が氣持がいい、是は経費も何も要らないことで、唯名稱の取扱で、氣持の問題、感情の問題です。が、斯う云ふ所は成るべく心持良く勵かしてやつた方が、國家の爲にも得ぢやないかと考へるのであります。が、是はもう他の訴訟法が書記々々となつて居る以上は、此の法律で之を書記でなく事務官と言ふ譯にも行きますまいけれども、併しながら何とか便宜事務官と呼び替へてやられる方法がありさらかなものであると思ひます。し、又どうしても出来ないと言ふのならば、次の機会に於て訴訟法を改められる時に、書記を一つ事務官としてやつて戴いて、同時に其の時に此の法律も書記との事務に從事する者と、裁判所の内部の行政に從事する者の區別だけを御認め云ふ名を事務官、さうして唯法廷訴訟の事務に從事する者と、裁判所の内部の行政に從事する者の區別だけを御認めになつたら宜からうと考へます。

○政府委員(奥野健一君)　此の法案に於きましては、第六十條で、裁判所書記は、裁判所事務官の中から補職すると云ふことになつて居るので、矢張り裁判所書記でも、裁判所事務官の身分と勿論變りはないのであります。裁判所書記と云ふ名稱に付きましては、御説のやうに各民事訴訟法、刑事訴訟法の訴訟手續法の中にありますので、法廷に立會ひ或は記録の整理、調査書を作成すると云ふ職務を執る者は裁判所書記と云ふやうに致さなければならぬ、全部のさう云ふ名稱なり制度を變へますと又變つて参りますが、現行の制度に於きましては、法廷その他に於て調書、記録等をやる場合には裁判所書記と云ふことになつて居りますが、併し其の裁判所書記の職務を行ふのは、裁判所事務官の中から補すると云ふことになつて居りますて、裁判所書記を命ぜられても、裁判所事務官と書いても宜しいのであります。

はなく第三者者が裁判所で以て行はれて居ることを記録したものが、所謂レポートと稱する、判決レポート、或は判例集になつて居る、アメリカのやうな所では所謂報告者、報告官になつて居りますけれども、矢張り建前は第三者が報告すると云ふことになつて居り、各判事の意見と云ふものは、裁判所で口頭で言つたものが速記で取られ、或は要領が取られたものが判例集になつて居る、斯う云ふ建前になつて、從來の我が國の裁判のやり方とは非常に違ふ特色を持つて居るのであります、今度の裁判所法は非常に英米的な要素を採入れて居るのであります、其の點は矢張り從來の日本の判決の書き方、判例集の作り方、それを踏襲して、英米式のやり方を探らない、斯う云ふ趣旨のやうに讀まれるのであります、さう云ふ風に解して宜しいかどうか、それから第二點は、裁判官一般、殊に最高法院の裁判官と云ふものは、其の地位と云ふものが非常に向上して、從來よりも重要な機能を國政に於て營むやうに仕組まれて居るやうに見受けられます、それ等の國に於ては、裁判官の重要な地位と云ふものが維持する爲に、待遇等に於ても、行政官以上の俸給を與へると云ふのが慣例のやうに見受けられる、例へばアメリカの大審院、聯邦最高裁判所の裁判官の俸給は、大臣よりも上である、是は當然のことと思はれて居る、司法の權威と云ふものは、さう云ふ所にも現はれなければならぬ、斯う云ふ建前は思はれねばならぬ、斯う云ふ建前のように思はれる、それから所謂裁判

所長官と云ふものと、普通の裁判官との關係、斯う云ふ點に付ても、英米の考へ方は、長官だからと云つて、特に俸給を澤山やるなんと云ふ、さう云ふことは行政と云ふものを重んずる、司法の生命は即ち裁判に在る、従つて例へばアメリカ聯邦最高裁判所の判事と、普通の所謂アソシエート・チャステイス、普通の判事、今日の普通の裁判官の俸給とは五百ドルしか違はない、さう云ふ所は我々としても大いに司法尊重の趣旨から考へて良い點ぢやないかと思ひます、外國は待遇の問題に付て行政官よりも少し上にして置く、第二は所謂長官になる者を非常に尊重して普通の判事と云ふ者はそれ以下の民間の如き印象を與へる、事務をやるからそれだけの手當を若干與へると云ふことは必要あるけれども、長官だからと言つて威張ると云ふ考へ方は、是非常な封建的な考へ方ぢやないかと云ふこと、其の二點を、報酬の問題に付ては感するのでありまするが、是はまだ資料は報酬の點は出て居りませんが、そ、等の立法に付て何か常に御準備のことと思ひますが、差支ない限り御意見を御漏し願へれば有難いと思ひます、其の第一は裁判所の威權に關する問題、第二は報酬に關する問題、其の二點に付て御答へ願ひたいと思ひます

○政府委員(奥野健一君) 前段の御質問の點に付きまして私から申上げまして、後後の報酬の點は大臣から申上げたいと思ひます、此の第十一條で「裁判書には、各裁判官の意見を表示しなければならない」と云ふ斯う云ふ規定を讀きました経過を申上げますと、實は各裁判官は法廷で以て各々の意見を陳述することにしてはどうかと

云ふ意見が相當ありますて、大體さ
う云ふ意見が多かつたのであります
が、併し法廷では結局裁判書を裁判
長が朗讀するか、誰が朗讀するか、
兎に角裁判書に基いて法廷で朗讀する
のであるから、何も各人がばらくに
意見を法廷で述べなくとも、裁判書に
各裁判官の意見が表示されて居ればそ
れを朗讀すれば、各裁判官の意見が法
廷に表はれるのであるから、一々各裁
判官が朗讀しなくとも、法廷で述べな
くとも、裁判書に各裁判官の意見を表
示して居れば結局それで事が足りるの
ではないかと云ふ意見が多數であります
して、結局十一條のやうな規定になつ
た譯でありまして、將來此の點はどう
云ふ風に我が國に於てそれが運營され
て行きますかは將來の問題を致しまし
て、まあ英米的なさう云ふ思想も汲
み、尙我が國に於て大體裁判書と云ふ
ことを相當重んじて居りますが故に、
それ等も加味して此の十一條と云ふの
が出來上つたのでありますて、左様に
御了承願ひます

